

# El Obrero Balear

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

NÚMERO SUELTO, 5 CENTS.

APARECE LOS SÁBADOS

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: VILA, 6

**Preios de suscripción:** En Palma 0'25 ptas. al mes—fuera de la capital 1'00 pta. trimestre.—Extranjero 5'00 ptas. año.—Paquete de 30 números, 1'00 pta.

AÑO XVIII NUM. 783  
Palma de Mallorca 3 de Febrero de 1917

Toda la correspondencia de Redacción dirijase a *Jaime Riera Albertí* y la de Administración a *Francisco Roca*.—No se devuelven originales publicados y no publicados.

## Gran mitin

Mañana a las diez y media habrá un mitin en el teatro Victoria de Sta. Catalina, para seguir la campaña a fin de lograr el pronto abaratamiento de las subsistencias.

Ciudadanos no faltéis mañana al mitin.

## Nuestro Ayuntamiento

Ser palmesano no es ninguna deshonra, pero tener un Ayuntamiento como el que actualmente administra nuestros intereses municipales es una ignominia, una vergüenza para los palmesanos.

En la sesión del lunes quedó demostrado lo que decimos. De una manera evidente y por boca de los mismos concejales se puso de relieve que allí hay, desde hace mucho tiempo una porción de empleados que cobran del presupuesto municipal sin hacer trabajo alguno para el Ayuntamiento.

El Sr. Villalonga y Olivar denunció este abuso y leyó una lista larga de estos paniaguados de los concejales que figuran en nómina y no hacen nada. A esta grave denuncia se contestó que los mauristas cuando eran mayoría hacían lo mismo. El único argumento aducido por el Sr. Suau fué el del «más eres tú», a lo que el Sr. Villalonga asintió, si bien dijo que él siempre había sustentado el mismo criterio y, por tanto, salvado su responsabilidad.

Todo lo cual quiere decir que los mauristas y datistas y liberales y reformistas, con pocas excepciones, son todos unos en despilfarrar el dinero del pueblo. Así lo declaran ellos mismos. Y cuando los concejales que son los administradores del pueblo tienen el despecho de confesar implícitamente ante ese mismo pueblo, que a conciencia administran mal sus intereses, haciendo servir el erario municipal de pesebre político, o ese pueblo no tiene sentido común ni amor a sus intereses o, de lo contrario, ha de exigir su dimisión, no ya por ineptos, sino por inmorales y por falta de honradez administrativa es a nuestro juicio inver-

tir a conciencia y porque otros lo han hecho el dinero común en sueldos para empleados que figuran como tales y no lo son.

Y de que esto es real y positivo y comprobable lo sabemos nosotros, y dispuestos estamos a cualquiera hora a dar datos claros y evidentes a todo concejal que aún lo dude, por más que ya se dijo en la sesión del lunes y que implícitamente lo reconocieron varios concejales.

Si ante esos abusos manifiestos el pueblo palmesano no hace ningún gesto de virilidad, barriendo la podredumbre que desmoraliza la administración de la ciudad, en daño para sus intereses, ese pueblo demostrará que está a la misma altura moral que sus concejales y de la mala obra que estos hagan en el Concejo sufrirá la doble consecuencia de ser víctima y cómplice a un mismo tiempo.

Es hora ya de que sacudamos la nostalgia de la indiferencia y que la sangre de ciudadanos enrojezca nuestro rostro de vergüenza ante lo que está sucediendo en nuestra Corporación municipal.

Que cada cual tenga un poco de energía y un poco de valor para protestar al menos del bochornoso espectáculo que ofrece nuestro peregrino Ayuntamiento. El honor y la buena administración de la ciudad lo exigen a toda urgencia, y mucho más en estas críticas circunstancias en que las subsistencias están por las nubes y la falta de trabajo convierte a los obreros en mendigos, cosa que no debiera suceder ni hasta para los inválidos del trabajo.

El dinero del común debe ser mucho más sagrado que el propio, y quien teniendo la obligación de velar escrupulosamente por su buena inversión lo malversa o lo despilfarra comete mayor delito que el ladrón que entra en una casa a robar, pues éste sólo perjudica los intereses de uno o de varios, y unos intereses que no estaban bajo su custodia, mientras aquellos perjudican los de toda la comunidad que precisamente los ha elegido para que los administre y defendiera bien, o al menos honradamente.

Si nuestros concejales no roban el dinero de la comunidad, y sinceramente creemos que no, al menos está demostrado que permiten que haya quien se lo lleve con la máscara de empleados, máscara que sólo sirve para dar virtud legal al despilfarro y dejar a salvo la responsabilidad de los que lo cometen.

Ante tal corrupción administrativa no cabe ya más que un remedio: Desinfectar el ambiente político-administrativo mediante una grandiosa ola popular y consciente del pueblo palmesano, pues todos los partidos políticos que integran la representación comunal están incapacitados y corrompidos, todos viven en crisis permanente de hombres, ninguno tiene fe en sus ideales, nadie cree en la pureza de un credo, todo, en una palabra, está desacreditado y podrido.

## Murmurio

En el Hospital Provincial qué pasó?

No es muy difícil saberlo, porque acostumbrados estamos a las inmoralidades que continuamente allí se perpetran.

En este establecimiento benéfico tan cristianamente organizado por nuestra Diputación Provincial, se dan casos que, la verdad: no sabemos como salir de nuestra perplejidad.

Cuando una persona concurre bajo necesidad a este local, sabido y no es difícil comprenderlo, que le induce la necesidad para un pronto alivio a su dolencia.

Pues bien; un obrero enfermo y sin recursos acude allí en busca de remedio para su pronto restablecimiento. Visitado por el médico señor A. Alorda, le receta un específico único que le puede reintegrar la salud.

Lo importante es que el «Novardescofensol» que es el nombre del específico, no existe en la farmacia del Hospital que dirige el celoso y renombrado licenciado señor Rover; por más que el facultativo encargó al enfermo que para su curación, debe comprarlo; asegurándole que lo encontrará en la farmacia propiedad del señor Rover.

La esposa del pobre obrero adquirió lo recetado, por el valor de 13 pesetas, o cantidad equivalente al trabajo de una semana.

Y nosotros preguntamos: ¿Es justo que los que por necesidad concurren a dicho establecimiento, tengan que pagarse los medicamentos? ¿Están enterados los diputados provinciales de este importante suceso? Si lo están; ¿reintegrarán estas trece pesetas?

Nosotros no diremos que sea un negocio de los sucios que se acostumbran hacer por esta ciudad; pero si que lo sospechamos por considerar que este señor debería proveer bien la farmacia del Hospital mejor que la de su propiedad para que no sucedieran estos pormenores.

Más del cura "ladrón."

Ha visitado nuestra redacción una hojita firmada por una tal Doña Clarines, que por lo visto detalla muy bien el suceso que tanta polvareda alzó entre el vecindario de la parte baja de la ciudad.

Nosotros ya no habríamos dicho nada, a no ser que hemos recordado que en cierta ocasión, allá por el año 1629, un cura de Londen llamado Urbano Grandier, por haber metido el diablo en el cuerpo de algunas religiosas, le condenaron a morir en la hoguera.

Nosotros suplicamos a las autoridades eclesiásticas, que aunque se justifique esta clase de crimen al «cura D. B.r.t.l.m. G.y. S.g.r.r.»

(que conste lo entre comillas lo copiamos de la hoja reseñada más arriba) no intenten dar este triste espectáculo al vecindario de Palma.

Sería deplorable contemplar, un cura con sambenito, por meter en el cuerpo de una prójima... no un diablo; sino algo más humano que no se asemeja ni un ápice a ningún espíritu maligno.

### El Obispo y los sin trabajo

Yendo de Herodes a Pilato, decidieron a lo que parece visitar al Obispo, demandándole algo que sirviera de alivio a su precaria situación.

El «con aquella afabilidad que tanto la distingue, dispensó una afectuosa acogida a la comisión, candelándose de la situación en que se hallan, a quienes con alentadoras frases de paternal cariño ofreció hacer cuanto le fuese dado para aliviar en lo posible para atenderles en su demanda.

Ya es bastante: ¿caso esperabais que os diera lo que cobra del presupuesto? ¿o la cantidad equivalente a lo que consume en pesetas de gasolina para su automóvil? Pues os equivocastéis.

Para bendiciones id a esta gente, de lo contrario estamos seguros que nada lograréis.

### Tontos de capirote

Con estas palabras ensalzaban la labor de nuestros concejales, domingo pasado en una reunión, y para afirmarlo el lunes en la sesión del Ayuntamiento, dieron un escándalo tan bonito, que quedó al descubierto la bonita administración que hacen estos señores.

### Pisiócrata

## Abaratamiento de Subsistencias

La comisión provincial de subsistencias que preside el Gobernador D. Dionisio Alonso Martínez no ha hecho nada para que los que habitamos estas islas hayamos notado el abaratamiento en los alimentos de primera necesidad.

¿Qué hace la junta provincial? ¿qué hace el Gobernador? ¿qué labor hacen juntos? Ya lo hemos dicho: nula.

A los varios mítines celebrados por la comisión pro-subsistencias, el Sr. Gobernador no ha atendido a ninguna de las peticiones que el pueblo le ha hecho y si al principio pareció tomar medidas, éstas fueron flor de un día, por que los acaparadores siguen haciendo lo que les dá la gana.

Estamos convencidos y seguros de ello, de que todas las peticiones que haga el pueblo no serán atendidas, serán papeles mojados que irán a parar al cesto.

Hay que tomar nuevas orientaciones. Cuando un pueblo sufre la ineptitud de un Gobernador que sólo sabe hacer política menuda (prueba de ello es el caso Lliteras) es preciso que tome nuevos moldes y logre lo que pide cueste lo que cueste.

A la ineptitud de nuestras autoridades hemos de poner nosotros todo el valor de nuestras fuerzas y todos unidos podamos lograr lo que venimos pidiendo.

El abaratamiento de las subsistencias no

lo lograremos si no desecharis la actitud adoptada hasta ahora.

Es preciso moverse, es preciso que la comisión pro-subsistencias realice todos los trabajos encaminados a lograr lo que ya es hoy de primera necesidad. Ponerse frente a la otra comisión y hacer que ésta se mueva en sentido favorable al pueblo.

Si no se hace así, todos sus actos serán papeles sucios que irán al cesto.

Y esto por padecer autoridades que de lo que se preocupan menos es de las necesidades del pueblo por que dicen «vaya yo caliente», y.... *mitinee la gente.*

En Madrid faltan ineptos, ¿por qué no se marcha nuestro Gobernador?

Y si no quiere marcharse ¿por qué no adopta las medidas necesarias para que el pueblo pueda alimentarse?

Hay que decidirse, hay que gastar todas las cápsulas necesarias y lograr lo que es de justicia, lo que es ley de naturaleza: el abaratamiento de las subsistencias.

## PRO-SUBSISTENCIAS

Como estaba anunciado, el domingo pasado se celebró el mitin que organizó la Comisión pro-subsistencias.

Presidió el acto nuestro compañero Lorenzo Bisbal.

El vasto salón de «El Sport» estaba atestado de público.

Después de breves palabras del presidente, ocupa la tribuna nuestro compañero José Pérez, quien dijo que se hace indispensable que el pueblo se preocupe de las extraordinarias cuestiones actuales.

La confianza que tiene el pueblo en sus representantes debe ser retirada, porque poco es lo que se preocupan de él.

Censura lo hecho por las «Juntas de Subsistencias», además está conforme con la exportación por ser la riqueza de los pueblos, pero lo que no está conforme es que se lleven las mercancías cuando faltan en la provincia.

Y termina diciendo, que solo el pueblo es quien debe preocuparse de su vida, de lo contrario, segura será su ruina.

Invitado por la Comisión habló el presidente de los albañiles compañero Binimelis.

Manifiesta que es una necesidad el luchar por el pronto abaratamiento de las subsistencias, pero si el trabajo escasea, si no existe, ¿cómo se podrá comprar la comida cotidiana?

Hace historia de la crisis de trabajo exponiendo la necesidad de que las autoridades tomen medidas para facilitar trabajo á los que no lo tienen, porque si espera que los desesperados se lancen a la calle los empréstitos que se hagan seguramente servirán para plomo.

El señor Horrach en nombre de «La Vanguardia» advierte la necesidad de sostener en toda ocasión los derechos cívicos. El pueblo debe preocuparse continuamente de los que le gobiernan porquesino muy cómodamente seguirán como hasta ahora en verano yendo de playa en playa y en invierno de vedado en vedado.

Todos los gobiernos extranjeros en este momento se preocupan del porvenir económico de sus respectivas naciones, pero si buscáis la labor de nuestro Gobierno la encontra-

réis en las grandes empresas mineras, ferroviarias y navieras.

Hay necesidad que el pueblo concurra a las sesiones del Ayuntamiento y verá los males negocios que se laboran allí. Termina su discurso diciendo que el pueblo debe imponerse, porque el día que lo haga terminará su malestar.

D. Bartolomé Barceló manifiesta lo sucedido desde que empezaron a tomarse medidas por las autoridades, referente á las subsistencias, lo cual no duró más que un sólo día; porque después se puso en función toda la maquinaria caciquil.

Se tasaron los artículos y finalmente resulta que sólo se ha favorecido a los acaparadores.

La Junta de subsistencias no ha hecho más que cometer torpezas, y lo peor es que no admite que sería lo más lógico.

D. Jerónimo Massanet, empieza diciendo que en España, todo lo confiamos a las leyes, y acabada de hacer un simple empleado basta para anular la obra de un ministro. Las hechas hasta hoy no han servido más que para favorecer la usura.

Dice refiriéndose al «Fomento del Civismo» que siendo pocos han alcanzado grandes triunfos y si el pueblo les siguiera diría al Conde de Romanones que se lleve el cuñado que estamos sufriendo, a cambio de un buen gobernador.

Los comités políticos de la localidad estamos seguros, porque ellos mismo lo han manifestado, buscan los hombres más torpes para la administración de los intereses comunales, y si no fuera así las subsistencias y la falta de trabajo estaría resuelto.

Por último nuestro compañero Bisbal resume, manifestando que todas las medidas tomadas no han servido para nada, que lo poco en principio alcanzado, fué producto del transcendental acto celebrado el 18 Diciembre, pero puesto en movimiento la maquinaria caciquil y estando cerca las elecciones de diputados provinciales, las influencias han podido más que las necesidades preteritorias del vecindario.

El gobernador en cierta ocasión manifestó que había estudiado economía política, pero a la práctica de estos estudios resulta que sólo ha favorecido a los acaparadores; pruebas, la escasez de los huevos.

La crisis de trabajo según parece no preocupa a las autoridades y no ignoran dichos señores, que sin trabajo no se puede vivir y si no ponen pronto y práctico remedio, nadie podrá detener la tempestad.

Se ha dicho que el Ayuntamiento es torpe; pero lo creíble es que además de torpes están provistos de pocos escrúpulos de conciencia.

En el momento en que los comités políticos están constantemente perjudicando al pueblo, necesario es la formación de un bloque popular que reuna todos los hombres honrados y de buenos sentimientos, que en todos los partidos los hay, y respetando cada uno su idea luchen para arrastrar de una vez para siempre a todos estos partidos políticos que dominan la administración popular.

Da las gracias a los asistentes encareciéndoles la necesidad de ampliar más la lucha emprendida.

Todos los oradores fueron muy aplaudidos.

Acto seguido se leyeron y enviaron al señor Gobernador las siguientes conclusiones:

Los que suscriben, con la representación de las entidades que ostentan y los ciudadanos

reunidos en el mitin celebrado en el día de hoy en el local «Sport», calle de Ballester 32, acuerdan nuevamente hacer recordar a U. S. la necesidad de que por parte de la Junta de subsistencias que U. S. presida se atienda a las conclusiones acordadas en el mitin celebrado el día 20 del corriente en la «Asistencia Palmesana» con objeto de que se abaraten las subsistencias y se resuelva en lo posible la crisis de trabajo.

*El pueblo es el propio culpable de la mala administración de sus representantes. Precisa pues que todos aunemos fuerzas para acabar con ellos y con el Régimen que permite tales atropellos.*

## Sobre el asunto Estrany

### 18 años más de destierro

A los 48 años de destierro que se piden a nuestro compañero Lorenzo Bisbal sobre la campaña contra el fabricante de calzado señor Estrany hay que agregar 18 más que le piden por la segunda causa, o sea por las dos últimas hojas que se publicaron.

El total de pena que se le pide suma, pues, 66 años de destierro, 50 mil pesetas de multa y 6 meses de prisión. Nada, una friolera.

Contra los hombres honrados que publiquen verdades como las contenidas en las hojas contra Estrany se intenta castigarles así, tan bárbaramente. En cambio, los capitalistas del tipo Estrany pueden explotar a los obreros inhumanamente y faltar a las leyes sociales sin que nadie les moleste para nada. Así es la sociedad burguesa: para los poderosos todo el privilegio y la tolerancia; para los humildes, para los explotados, ni siquiera el derecho de quejarse de los latigazos de los primeros.

Si nuestro amigo Bisbal en vez de dedicarse a escribir en defensa de los de su clase se hubiera dedicado a cultivar el arte del robo, cometiendo hábilmente (burlando a la justicia) actos de latrocinio como los de la Calatrava y Oficinas de la Electricidad, tal vez no se le perseguiría tanto y aún pasaría por más honrado y decente.

¡Qué cosas pasan en el orden social burgués!

Para conocimiento y tranquilidad de los muchos compañeros que continuamente nos preguntan la fecha en que han de tener lugar las vistas de los procesos, así que estén señaladas por la Audiencia lo publicaremos en estas columnas, si bien ya podemos adelantar que probablemente será en el mes de Febrero.

DEL MOLINAR

## A las hijas de la Purísima

Existen en este suburbio dos asociaciones católicas denominadas (Hijas de la Purísima), desencadenándose entre ambas, una gran competencia por el motivo de que una de éstas ha rebajado la cuota un 60 por ciento de lo que cotizaban: tanto es así que ahora tenemos hijas a dos precios.

Pero no es el objeto de este articulo examinar si a una parte es caro o barato el precio y voy a entrar en materia; la mayoría de las asociadas son niñas de 7 y 8 años habiendo entre ellas algunas de 18 y 20 y otras.... ¡pobrecitas! que ya pasan a la edad madura y a estas van dirigidos estos reglones, para preguntarles si no estarían más satisfechas en ser madres que hijas y no estar supeditadas a los caprichos de esta clase de padres que debajo del sombrero llevan la marca de la picardía. Si no fijaos con lo sucedido en la Soledad donde una de estas hijas se ve en muy triste situación, por sólo obedecer los mandatos que uno de estos hipócritas que se dicen ministros del *Todo poderoso* le impuso; pero por si no os basta esto, pollitas de 18 a 20 años puedo explicaros lo sucedido en la calle del General Barceló donde tal vez corra la misma suerte una pobre criada que la hipocresía con vestidura de humildad pero con la misma marca que el padre de la Soledad penetró en la casa de los amos de la sirviente sin pedir permiso seguramente con intenciones de enseñarle el... *Agnus Dei qui tollis peccata mundi.... ora pro nobis*. Esto es lo que os enseñan estos hombres con vestido de mujer, y ante estos acontecimientos nos vemos precisados los jóvenes del Molinar a tomar los siguientes acuerdos para no ser burlados por tales infamias.

1.º Declarar el boicot a todas las que pertenezcan a una de estas agrupaciones y

2.º Propagar a cualquier que tenga intenciones de declararse con vosotras para que no lo haga por que no se vea chasqueado por uno de estos sucesos.

Esto son nuestros acuerdos; con que pollitas, si quereis novio abandonad a estos padres sinó de lo contrario quedareis para vestir a la Purísima y siempre conviene más vestir hijos propios que no los ajenos.

Rosafó

*Nuestro Ayuntamiento tiene dinero para dar a empleados que no trabajan y no lo tiene para los verdaderos trabajadores que carecen de él. ¿Qué hace el pueblo?*

## El alcohol y el juego

El alcohol y el juego son los dos vicios donde menos debe inclinarse el hombre y en cambio es en donde se inclina más.

El alcohol y el juego son los dos verdaderos orígenes del crimen; el alcohol y el juego son los dos principales autores de la miseria y el malestar en los hogares. Por ejemplo, hay muchos hombres que al cobrar el jornal se van al café y se ponen a jugar y lo pierden casi todo o todo y luego con lo que les queda se ponen a beber hasta que se emborrachan y entonces por las calles son la risa de los chiquillos y hasta de los mayores hasta que algún guardia les lleva al calabozo. Cuando, por fin, van a su casa su mujer le pide el dinero que necesita para mantenerse a ella y a sus hijos y él le dice que no tiene un céntimo y ahora yo pregunto, ¿cómo tendrá que mantener a sus hijos una mujer que se encuentra en un caso como éste? supongo que emprestando y ¿cómo lo pagaría si el marido hace lo mismo cada semana? pues no lo podrá pagar y su deuda irá aumentando diariamente.

Pues a eso nosotros hemos de combatirlo, hemos de hacer presión al gobierno para que prohíba el juego y la bebida del alcohol.

Damián Jorge

alumno de la escuela del Centro Obrero

## PAX VOBIS

Por si un trozo de suelo es tuyo o mío, viven los hombres en constante guerra, y se persiguen en la abrupta sierra, y traga el mar navío tras navío.

Odio salvaje, criminal, impío, en círculo de hierro nos encierra, y al disputarnos con tesón la tierra, se queda el campo estéril y baldío.

Patriotismo, valor, gloria, hidalguía, todo el vocabulario *incandescente* podrá ser falsedad y tontería.

en cuanto salga de su error la gente... pero janda y que protesten cualquier día los millones de muertos tontamente!

Sinesio Delgado

## ¡No ha pasado nada!

Con motivo del supuesto atentado contra el rey de España los periódicos monárquicos han escrito para todos los gustos.

Pero no ha pasado nada. Todos le han dado más importancia que el propio rey. La cuestión es llenar columnas y vender muchos diarios.

El ministro de la Gobernación dijo:

«Es pura fantasía. Lo ocurrido se reduce a que al paso del tren real con dirección a Lachar se encontró en la vía una traviesa de hierro.

Se detuvo a un individuo que trabajaba cerca para interrogarle.

El Monarca ha llegado sin novedad habiendo comenzado la cacería que continúa perfectamente.»

Ya lo sabeis; el rey se encuentra cazando.

Durante estos días todo el régimen monárquico ha temido por la vida de su rey y le ha compadecido de las supuestas heridas que podía haber recibido.

En cambio este mismo régimen no se extremeca, ni hace caso de las muertes que con frecuencia suelen acontecer en el suelo patrio. En una mina quedan sepultados varios obreros y nadie se estremeca; en las calles mueren hombres de hambre y nadie llora su muerte y en cambio por el supuesto atentado de un hombre que es rey todo un viejo régimen llora... aunque no sabemos que clases de lágrimas derrama.

No asustarse señores; el rey sigue cazando...

Rleretti

*Trabajadores: Suscriblos á EL OBRERO BALEAR.*

## Triunfo de los ebanistas

Una buena noticia tenemos que comunicar a nuestros compañeros: la huelga de ebanistas, se ha resuelto satisfactoriamente, con un triunfo completo para los obreros de este oficio. El martes firmaron ambas partes las bases que siguen:

Primera. La jornada será de ocho horas.

Segunda. Se trabajarán seis días a la semana, considerándose festivos el 1.º de mayo, el 25 de diciembre y dos días más, a juicio del dueño de cada taller.

Tercera. El obrero, que sin causa justificada, deje de asistir al trabajo, podrá ser suspendido, a juicio del maestro, por un tiempo igual al que haya faltado.

Cuarta. Los jornales que existían en 28 de octubre próximo pasado se aumentarán con el 5 por 100.

Quinta. Cuando por la urgencia del trabajo, sea preciso hacer horas extraordinarias de jornada, se abonarán:

La primera, al precio normal que resulte del promedio de las ocho horas; la segunda con el 25 por 100 de aumento, y las restantes con el 50 por 100.

Sexta. No será obligatorio, por parte de los obreros ni de los patronos, el pertenecer a Sociedad determinada.

Séptima. Se nombrará una Comisión mixta de patronos y obreros, que entenderá de resolver las dudas que se ofrezcan y que no desvirtúen lo que en estas bases se acuerda.

Octava. Estas condiciones regirán por un plazo de cinco años, a partir de esta fecha y entrarán en vigor al restablecerse la normalidad en los talleres de ebanistas, silleros y tallistas de esta capital.

Esta victoria es consecuencia del acuerdo adoptado por las Directivas de la Casa del Pueblo, el cual se apresuró a cumplir la Sociedad «El Trabajo», poniendo a disposición de los huelguistas ebanistas, tallistas y

marmolistas 6.000 pesetas y autorizando a la Directiva a ampliar la cifra si lo creía necesario.

Continúa la huelga de tallistas y marmolistas, cuyo triunfo no se hará esperar.

## Acción Sindical

### Los zapateros

A la hora de cerrar este número nos enteramos de que «La Igualdad» ha declarado la huelga al fabricante señor Ramón y Mayans.

Como saben nuestros lectores los obreros que se dedican al trabajo de señora con tación forrado por conducto de la citada Sociedad elevaron una petición a los patronos en el sentido de establecer una base igualatoria en los precios que actualmente rigen en dicho trabajo.

La contestación a la petición fué el nombramiento de dos comisiones patronal y obrera, para celebrar una entrevista, resultando, que los patronos manifestaron no poder atender a la demanda de «La Igualdad», la cual manifestó; que, de acuerdo con la del mismo oficio de Lluchmayor, tomaría los acuerdos que creyera necesarios. Después, y dando una prueba más de querer evitar un conflicto, fué remitido un segundo oficio manifestando que, «La Igualdad» estaba dispuesta a poner de su parte cuanto pudiera para que el asunto tuviera fácil solución, recibiendo una segunda y rotunda negativa. Los obreros de Lluchmayor, (siempre de común acuerdo), también habían hecho iguales peticiones recibiendo en la segunda, la promesa de aumentarles algo pero siempre cuando solamente fuera para los de Lluchmayor, manifestando estos que de ningún modo aceptarían en esta forma.

Como decimos anteriormente los obreros que trabajaban en la fábrica Ramón y Mayans, abandonaron seguidamente el trabajo, haciendo entrega de él, acompañados de una comisión de la Sociedad. Como no disponemos de mucho espacio no podemos dar más detalles del movimiento, pero no hemos de

terminar la presente información sin dejar de mencionar al encargado de dicho señor Ramón y Mayans, el cual, en el acto de entregar el trabajo se sintió *capataz* e ineducado y quiso halagar a su amo y señor.

Nuestro hombre al ver la firme actitud de los obreros empezó a gritar y descomponerse y la verdad, en vez de un encargado, parecía un..... gato rabioso.

La huelga como decimos está empujada.

Todos los compañeros zapateros, tanto de Señora como de caballero, deben prestar todo el apoyo que sea necesario, a fin de ayudar a los compañeros en huelga, para que su noble y justa actitud se vea coronada por el éxito.

«La Emancipación»

Esta Sociedad de oficios varios, celebrará junta general ordinaria el domingo día 4 de febrero a las diez de la mañana. Quedan convocados a esta reunión todos los obreros sin trabajo que a petición suya lo solicitaron dándoles cuenta de las gestiones realizadas.

Se hará la renovación de cargos, cuentas y correspondencia.

Por el Comité

J. Pérez

**Lista de suscripción voluntaria para sufragar los gastos del proceso de la campaña Estrañy.**

(CONTINUACIÓN)

Suma anterior 207'45 ptas.  
«La Recompensa del Obrero», 5'00.—Juan Font Sorel, 0'20.—Julián Pizá, 0'10.—Antonio Salas Rosselló, 0'10.—Juan Ballester, 0'40.—Jerónimo Ripoll, 0'25.—Julián Pizá, 0'10.—Mateo Mesquida Borrás, 0'25.—Antonio Salas Rosselló, 0'10.—Juan Font Sorel, 0'10.—M. M. 1'00.

Suma total, 215'15 ptas.

Impr. «La Colectiva».—Socorro, 92

## “UNION PROTECTORA”

Empresa de Seguros sobre Enfermedades

Sujeta a la intervención del Estado.

Es la que dá mayores ventajas a sus asegurados.

Médico Inspector:

**D. José Martí y Ventosa**

Representante General por Baleares:

**D. Manuel Goñi**

Oficinas: SINDICATO, 85-1.º

## El Obrero Balear

Semanario socialista, defensor de la clase obrera

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN } UN MES, 0'25 PTAS.  
UN TRIMESTRE, 1'00 ID.

Se vende en el kiosko de Cort y en el de la calle de Cererols y en el café del Centre Obrero, Calle de Vila, 5.

5 BRONDO 5

## Antigua Casa Serrat

Pañería, Lanería, Novedades para Caballero y gran surtido en variados géneros

**Brondo, n.º 5**

Artículos de goma de todas clases  
Chanclos, tacones a precios como nadie

**GRAN BARATURA**

Calle de la Unión 8,